

Noticias del mes

LULA avanza hacia la presidencia del Brasil- El líder del Partido de los Trabajadores (PT), Luiz Inácio Lula da Silva, amplió su favoritismo en relación al candidato oficialista presidente del Brasil, según encuesta realizada por el *Instituto Datafolha* divulgada el sábado según la cual el candidato del PT suma un 58% de las preferencias, frente al 32% de Serra, del Partido de la Social Democracia Brasileña (PSDB).

Previsión de la última encuesta



Pero además del extraordinario avance de Luis Ignacio 'Lula' da Silva, quien acaparó 39.443.765 de sufragios, es importante resaltar que la renovación de casi un 50 por ciento del parlamento brasileño reveló el extraordinario avance del Partido de los Trabajadores (PT) y otras fuerzas políticas de izquierda. Un informe final y detallado del Tribunal Superior Electoral (TSE) informa que en la Cámara de Diputados, integrada por 513 legisladores, la renovación alcanza al 47 por ciento, mientras en el Senado, de los 54 puestos en disputa, el cambio afectó al 49 por ciento, en una clara inclinación hacia las propuestas de cambio del vigente modelo. Y también ampliaron su bancada el Partido Socialista Brasileño (PSB), el Partido Popular Socialista (PPS) y el Partido Comunista do Brasil (PC do B) (*Argenpress.info 10/10/2002, 16/10/2002*)

Zoellick amenaza Brasil con cambiar ALCA por acuerdos bilaterales

- El representante estadounidense de Comercio, Robert Zoellick, afirmó que si Brasil no quiere participar en el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), la oferta de formar un bloque podría interesar a otros países. "Es una decisión de Brasil, a Estados Unidos no le faltan países que quieran hacer libre comercio con nosotros", aseguró Zoellick "Queremos darle a las Américas la primera posibilidad de elegir. Sin embargo, países de las regiones de Asia-Pacífico, África y Medio Oriente, también están interesados en acuerdos de libre comercio con Estados Unidos, aseguró Zoellick ayer en Miami, en una conferencia de líderes políticos y comerciales de toda América.

"Latinoamérica enfrenta una gran competencia global con China, el cuarto mayor país comercial del mundo. Queremos negociar con todas las democracias de las Américas a través del ALCA, pero también estamos preparados para movernos paso a paso hacia el libre comercio si otros nos dan la espalda o no están listos aún", dijo, en obvia referencia a Brasil que ha mostrado sus reservas de incorporarse al bloque comercial propuesto por

"nosotros queremos hacer la primera oferta para Latino América porque ellos son nuestros "partners" más cercanos. Pero, si ellos deciden hacer comercio mas al sur, con la Antártica, nosotros vamos a mirar hacia el este y oeste"

Estados Unidos. "Algunos líderes políticos adoptan posiciones domésticas basadas en alertas, mientras que otros acercan a sus públicos a las oportunidades", aseguró Zoellick. "Sólo el tiempo dirá si estas duras objeciones son posiciones de negociación o alardes de políticos temerosos", agregó.

"Dependerá de Brasil, como país soberano, decidir qué enfoque quieren darle al comercio", dijo el representante de Comercio de Estados Unidos Robert Zoellick en una entrevista antes de las elecciones brasileñas. "La mayoría [de las personas] argumentará que si se encuentran en circunstancias difíciles, saldrán mejor teniendo una buena posición de comercio internacionalmente. Pero esta es mi opinión: si no lo están, nosotros negociaremos con aquellos que sí la tienen - el mundo es muy grande".

"Al contrario de lo que dijo Lula, nadie en Latinoamérica está obligado a hacer nada", dijo Zoellick. (Fuentes: El Nuevo Herald/The Miami Herald, 13/10/02, Nexo Brasil, 16/10/02)

Lula quiere debatir el ALCA con el "compañero Bush"

El candidato a la Presidencia de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, dijo que si es electo va a discutir el Alca "directamente con el Presidente Bush porque no es su rol hablar de ese tema con Robert Zoellick, representante del comercio exterior de los EEUU. Dijo que si gana las elecciones el 27 va a visitar Bush o lo va a invitar a venir a Brasil para hacer "una discusión de alto nivel y de forma soberana, porque interesa a Brasil la integración y no la anexación cuando el tema es el Alca".

El candidato dijo que va a tratar el ALCA "exactamente como los EEUU lo discuten con Brasil" y afirmó de forma tajante que la forma como los EUA defienden sus intereses debe servir de "modelo" para Brasil. Contraponiéndose a Zoellick dijo que de la misma forma que con los EEUU, también hay países que no están en el ALCA interesados en aumentar su comercio bilateral con Brasil" (FSP, 17/10/02)



pretendemos exportar helados de ananás
Glauco-FSP,17/10/02

Noticias de las Américas

CAN

Países andinos acuerdan arancel externo común para mayoría de productos-

En el marco de una reunión de ministros de Relaciones Exteriores, Economía, Comercio y Agricultura de la Comunidad Andina de Naciones (CAN) se logró en la madrugada del martes un acuerdo arancelario común para el 62 por ciento de las partidas en negociación, en un esfuerzo por presentarse como un bloque sólido frente al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) el 2005.

Una declaración emitida al término de la reunión señaló que la adopción del AEC asegurará el logro de la meta de establecer un Mercado Común Andino en el año 2005, además que reforzará la posición de la CAN en las negociaciones del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) y con el Mercosur.

El ministro de Asuntos Exteriores peruano, Allan Wagner, había advertido que sin un AEC los países andinos tendrían que registrar sus propios aranceles nacionales en las negociaciones del ALCA y ello significaría que la CAN "se licuaría" dentro de éste y desaparecería como proyecto económico. Wagner

Mercosur

sostuvo que la adopción del AEC es muy importante para el avance de las negociaciones de la CAN con otros bloques o países, puesto que la Unión Europea y Estados Unidos, entre otros, habían manifestado que deseaban negociar con la CAN como bloque y no con países individualmente. *(CMV en español - con información de Reuters y Associated Press- 15 de octubre, 2002)*

TEC más alta del Mercosur como base para negociaciones con ALCA- El gobierno brasileño, en medio de la carrera electoral, comenzó a trazar estrategias en relación con el Área de Libre Comercio de las Américas (Alca). Por un lado, la diplomacia está convocando a amplios sectores de la sociedad para relevar los efectos del acuerdo de libre comercio en la economía y, por el otro, el país prepara las bases tarifarias en que las discusiones estarán basadas.

Para dar tiempo y margen de maniobra al futuro presidente, el ministro de Desarrollo, Sergio Amaral, dijo que el país debería utilizar la Tarifa Externa Común (TEC) del Mercosur como base en los entendimientos iniciales que serán hasta el 15 de julio del 2003, cuando el futuro gobierno comenzará de hecho a negociar el acuerdo de libre comercio, basándose en la lista de ofertas y productos.

"Debemos notificar la TEC más alta del Mercosur para que no haya limitaciones en la acción del próximo presidente", afirmó Amaral, en San Pablo, el viernes, en un evento hecho por la Cámara Brasil-Francia. En la reunión interministerial en Quito, de aquí a 20 días, Amaral dijo que dará datos para situar a los negociadores. Amaral informó que el gobierno está actuando en diversos frentes para proveer al próximo presidente de informaciones sobre el impacto del Alca en la economía y empleo del país. *(Por N21 Información -Nexo Brasil 16/10/02)*

El curso de las negociaciones

La XII reunión del Comité de Negociaciones Comerciales y la VII reunión de ministros del ALCA (Quito, Ecuador - del 28 y 30 octubre y el 1º de noviembre) - En esta etapa, las discusiones girarán en torno de las siguientes actividades: la presentación del segundo borrador del acuerdo, el inicio de negociaciones de acceso a mercados, y la presentación por parte de los países de listas de ofertas nacionales o regionales, para bienes agrícolas, industriales, servicios, inversiones y compras del sector público.

Desde que se iniciaron las tratativas que pusieron en marcha los nueve grupos de discusión , las prioridades nacionales están focalizadas en mejorar el acceso de bienes industriales y agrícolas en los países de la región y en la adopción de un mecanismo regional de solución de controversias, los capítulos inversiones, servicios y propiedad intelectual también concentran la atención. En esa próxima reunión del CNC el principal reto será disminuir las diferencias que todavía persisten en algunos temas, tarea a que se dedicaron los GNs en sus ultimas reuniones.

El acercamiento es requerido por el hecho que el 15 de mayo último se iniciaron las negociaciones en los cinco grupos relacionados con el acceso a mercados (Acceso a Mercados; Agricultura; Servicios; Inversiones y Compras del sector publico) y se fijó un plazo de dos meses -del 15 de diciembre de 2002 al 15 de febrero de 2003- para que las delegaciones presenten su oferta inicial (Excepciones: el Mercosur, la Comunidad del Caribe (Caricom) y la Comunidad Andina tienen distintos plazos para comunicar su arancel base)

Las tratativas, que apuntan a la desgravación arancelaria, se harán con un cronograma que prevé cuatro fases para la eliminación: 1) inmediata; 2) no más de cinco años; 3) no más de 10 años; 4) períodos mayores. Además se abordarán las reglas de origen, salvaguardias, normas técnicas y barreras, entre otros aspectos.

Es importante remarcar la importancia de los temas en pantalla pues las conclusiones de las negociaciones van a incidir sobre el principio de coexistencia del ALCA con acuerdos subregionales - que permitirá la permanencia del Mercosur en la medida en que el bloque se consolide, sin olvidar que todo esta bajo el principio de "single undertaking" (nada está acordado hasta que el conjunto de los temas esté aprobado) (fuente :La Nación/Argentina, 08/10/02)

Agenda - 12° Reunión del Comité de Negociaciones Comerciales

- Aplicación del principio de Nación más Favorecida (NMF) regional en la negociación hemisférica.
- Definición de los métodos para el otorgamiento de concesiones arancelarias.
- Revisión y análisis del borrador de Índice Preliminar del Acuerdo ALCA.
- Desarrollo de un nuevo Programa de Trabajo para el Comité de Expertos de Sector Público y Privado en materia de Comercio Electrónico, que le permita a esta entidad, entre otros objetivos: actuar como entidad consultiva y de apoyo a los Grupos de Negociación y propiciar la cooperación técnica en materia de Comercio Electrónico en el proceso ALCA.
- Aprobación de las reglas y procedimientos para las negociaciones del ALCA.
- Aprobación de los métodos para el intercambio de ofertas iniciales en materia de acceso a mercados.
- Formulación de nuevas recomendaciones en materia de tratamiento de las diferencias en los niveles de desarrollo y tamaño de las economías.
- Revisión del proyecto de Declaración Ministerial de Quito.
- Formulación de instrucciones a los Grupos de Negociación para la próxima etapa de negociaciones (noviembre 2002 - conclusión de las negociaciones).
- Selección de Presidentes y Vicepresidentes para las entidades del ALCA en la próxima etapa de negociaciones.



Campaña Continental contra el ALCA

<http://movimientos.org/noalca/> www.asc-hsa.org

CONVOCATORIA

JORNADAS DE RESISTENCIA CONTINENTAL CONTRA EL ALCA

Del 27 de octubre al 1° de noviembre 2002 - Quito - Ecuador

Las jornadas tendrán lugar coincidentemente con la reunión de los Ministros de Comercio de 34 países de América para continuar avanzando las negociaciones de la llamada Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA). Estas jornadas "de lucha y resistencia" serán también "jornadas de educación popular, de reflexión, de análisis, de manifestaciones culturales y artísticas que representan la riqueza multicultural y multisectorial de nuestras luchas", sostiene la convocatoria.

Vea el texto completo de la convocatoria y mas informaciones en la pagina de la Alianza Social Continental

Contactos e informes: jornadasnoalca@fsmecuador.org

Programa de la Jornada

	Mañana	Tarde
Domingo 27	Evento inaugural	Evento inaugural
Lunes 28	Reuniones de Redes Talleres	Reuniones de Redes Talleres
Martes 29	Conferencia: Militarización del continente americano Paneles: Eje 1 ALCA versus Desarrollo: Modelo económico, producción y comercio Eje 2 ALCA versus Sociedad: Medio ambiente Eje 3 ALCA versus Democracia: Estado y políticas públicas Talleres	Conferencia: Deuda Externa, Crisis económicas y financieras en las Américas Paneles: Eje 1 ALCA versus Desarrollo: ALCA y Agricultura Eje 2 ALCA versus Sociedad: Mujer y Género Eje 3 ALCA versus Democracia: Derechos Humanos Talleres
Miércoles 30	Conferencia: ALCA versus Alternativa para las Américas Paneles Eje 1 ALCA versus Desarrollo: Empleo y Derechos de los/as Trabajadores/as Eje 2 ALCA versus Sociedad: Pueblos indígenas Eje 3 ALCA versus Democracia: Soberanía Talleres	Panel final de convergencia (de las conferencias y paneles), de evaluación de la campaña y discusión de su continuidad Talleres
Jueves 31	Movilización	Movilización
Viernes 1	Movilización	Asamblea Continental

Calendario de las movilizaciones (pagina de la ASC)

El Salvador: 12 al 19 de octubre, Semana de Resistencia frente al PPP y el ALCA. [Lea el comunicado de prensa](#)

México: 12 de octubre, Inicia en México la Consulta Popular Nacional sobre el ALCA. [Lea el boletín de prensa](#)

Argentina: 11 y 12 de octubre, Corrientes, "Foro Social Regional - No al ALCA" [programa](#)

Haití: 14 y 16 de octubre, Ouanaminthe, "Encuentro Regional sobre Estructuración del COMPA, contra el ALCA y Zonas Francas" organizado por COMPA. [noticia completa](#) y [programa](#)

Estados Unidos: visite el sitio de la consulta popular sobre el ALCA en los Estados Unidos [haga click aquí](#)

Cuba: 26 y 27 de setiembre, La Habana, "Por la Unidad Continental y Comunal contra el ALCA" taller organizado por la FCOC. [noticia completa](#)

Donde puedes encontrar

La investigadora hace un análisis del carácter y desarrollo de las negociaciones del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) - la hegemonía estadounidense y del modelo TLCAN, los temas de negociación aún pendientes y las diferencias de posiciones entre Brasil, México y EEUU; compara ese proceso con el modelo Europeo y su estrategia para Latinoamérica y evalúa los impactos que la puesta en marcha del ALCA puede tener para Europa.

El proyecto del ALCA visto desde Europa

Susanne Grätius ()*

Con base en esos aspectos la autora presenta claras conclusiones que se reproducen a seguir .

Por razones técnicas y políticas es poco probable que las negociaciones sobre el ALCA concluyan exitosamente el 1 de enero del 2005.

Impactos sobre Europa

Hasta 2005 es difícil especular qué impacto tendría el ALCA para Europa. Teniendo en cuenta que las negociaciones sobre el ALCA todavía no han concluido y que una zona de libre comercio no será implementada antes del año 2015, su efecto en las relaciones europeo-latinoamericanas no será inmediato. Desde la perspectiva actual, sus consecuencias económicas serán moderadas. Con las excepciones del MERCOSUR, Chile y Cuba, EE UU ya es el principal inversor y socio comercial de la región: su participación en las importaciones exportaciones latinoamericanas superó en el año 2000 el 50% del total, frente al modesto aporte europeo de poco más del 14% y el 11%, respectivamente. Comparado con 1990, la UE ha perdido diez puntos como destino para perdido diez puntos como destino para las ventas latinoamericanas y más de seis puntos como suministrador de bienes. En el continente americano se produjo una desviación de comercio hacia la propia región: si la UE desarrolla un 60% del comercio con sus Estados miembros, un 61% de los bienes circulan dentro del hemisferio americano –concentrándose cerca de un 46% de los flujos comerciales en Canadá y EE UU.

El ALCA enfrenta dos obstáculos técnicos con un trasfondo de *lobbying* político: el debate sobre las subvenciones agrícolas en EE UU y los derechos anti-dumping fomentado sobre todo por Brasil. A nivel político también se destacan algunas divergencias, principalmente entre EE UU y Brasil. Retrasar el proceso siempre ha sido un interés principal del *Itamaraty*, y es altamente probable que lo seguirá siendo también bajo el nuevo Gobierno que asumirá el poder en enero del 2003.

Hasta entonces no cabe esperar grandes avances. Sin embargo, esta misma conclusión puede sacarse también de las negociaciones entre la UE y el MERCOSUR, cuyo desenlace favorable depende de los progresos en el sector agrícola y del - en este momento incierto- futuro del MERCOSUR.

En este contexto inseguro se pueden prever dos posibles escenarios:

- *primero, la realización del ALCA y el creciente liderazgo de EE UU en el hemisferio en detrimento de los intereses europeos en las Américas;*
- *segundo, la consolidación de los intereses europeos en Sudamérica por la exitosa conclusión del acuerdo con el MERCOSUR, independientemente de un futuro ALCA.*

La proyección de los intereses y visiones de EE UU y Europa en América Latina - tradicionalmente considera do el tercer pilar de Occidente- tendrá consecuencias a nivel global. Primero, la realización del ALCA como modelo de integración americano y tipo de relacionamiento norte-sur sin mecanismos de equilibrio ni dimensión institucional crearía un precedente para otros acuerdos futuros, ya que, tras la aprobación del TPA, EE UU tendrá la capacidad de negociarlos.

Segundo, con el ALCA se fortalecería la imposición de normas y estándares vigentes en EE UU en el ámbito social, laboral, sanitario o medioambiental. Esto podría chocar con las (por regla general más exigentes) cláusulas y normas europeas en materia laboral y medioambiental, perjudicando su re-conocimiento en el sistema internacional de comercio en el sentido de un *"race to the bottom"*. Aún sin ALCA se percibe una cierta alianza entre EE UU y los países

latinoamericanos en la OMC contra el supuesto "eco-proteccionismo" impuesto por los europeos.

Más allá de los lamentos sobre la pérdida de influencia europea en las Américas, por estas razones y para preservar la tradicional influencia europea hacia la creación de "mecanismos de integración plus", el debate sobre el ALCA tiene un alcance no sólo regional y debería extenderse también a Europa.

(*) Susanne Gratius es politóloga e investigadora en el Instituto de Estudios Iberoamericanos (IIK) en Hamburgo. Áreas de trabajo: relaciones europeo-latinoamericanas, integración, democratización.

El estudio es una publicación de Fundación Friedrich Ebert Stiftung- FES - Chile, de octubre del 2002, y se puede acceder al mismo consultando el sitio de internet www.fes.cl/ o a través de pedido por correo electrónico feschile@fes.cl

Publicaciones de la CEPAL



Globalización y desarrollo- La primera parte de este documento analiza la globalización desde una perspectiva integral, el carácter multidimensional del proceso que se inscribe la fase actual dentro del proceso histórico de internacionalización de la economía mundial y se examinan las dimensiones sociales, políticas y culturales. En la segunda parte se tratan temas específicos: Vulnerabilidad externa y política macroeconómica, Inserción de América Latina y el Caribe en los circuitos comerciales y productivos globales, Migración internacional y globalización, Globalización y desarrollo social, etc

Estudio Económico de América Latina y el Caribe 2001-2002- Este documento contiene una evaluación de la economía de la región al término del primer semestre de 2002 y de las perspectivas para el resto del año, en el contexto de lo acontecido en el año anterior. Incluye un análisis de los principales aspectos de la economía regional: sector externo, nivel de actividad, inflación, empleo, ahorro, inversión y política macroeconómica.

Va acompañado de un anexo estadístico compuesto de 13 cuadros con series de datos hasta el 2001 (<http://www.eclac.cl/search/shortcut.asp?id=10722>)

Información Relacionada de la CEPAL

- [Crecimiento económico de América Latina y el Caribe será negativo en 2002](#)
- [Repercusiones regionales de la crisis argentina](#)
- [Situación y perspectivas. Estudio económico de América Latina y el Caribe, 2001-2002](#)

La inversión extranjera en América Latina y el Caribe, 2001.

El informe revisa los elementos capaces de alentar la entrada de capitales y, al mismo tiempo, potenciar el desarrollo regional. Señala que, en comparación con lo ocurrido en Asia, los países de América Latina "tienden a autolimitarse en el campo de las políticas de desarrollo productivo, en las negociaciones de acuerdos bilaterales o multilaterales sobre inversiones y también en los capítulos sobre inversión de los tratados de libre comercio, que se restringen a otorgar garantías y protección a los inversionistas, en lugar de definir su relación con la estrategia nacional de desarrollo". A ello se suma una cierta reticencia a utilizar todos los instrumentos a su disposición.

Un capítulo especial dedica el informe a Argentina, que fue uno de los países de mayor atracción para la IED en la década de 1990, pero cuyas entradas de IED disminuyeron de US\$11 665 millones de dólares en 2000 a US\$3 181 millones en 2001. Las empresas transnacionales fueron los agentes más dinámicos del proceso de reestructuración de la economía Argentina en los noventa y

transformaron radicalmente el panorama empresarial del país. El documento dedica además capítulos especiales a la Unión Europea, como región inversionista, y al sector de hidrocarburos, como ejemplo de rama de actividad que refleja con mayor propiedad la atracción de la IED derivada de la reforma sectorial. <http://www.eclac.cl>

Panorama Social 2000-2001

La edición 2000-2001 del *Panorama social de América Latina* provee nuevas estimaciones sobre la magnitud de la pobreza en los países de la región, basadas en las encuestas de hogares realizadas alrededor de 1999, junto con entregar resultados recientes sobre la distribución del ingreso y la estructura del empleo y el desempleo. Asimismo, analiza la cuantía del gasto público destinado a los sectores sociales y examina la situación de las familias latinoamericanas y las principales políticas públicas orientadas a ellas.

En el primer capítulo se presenta un análisis de la evolución de la pobreza y la indigencia durante los últimos años y se evalúan los logros alcanzados en este aspecto por los países de América Latina. Sobre la base de diversos indicadores, el segundo capítulo analiza la situación de los países según su grado de desigualdad en la distribución del ingreso, y su evolución reciente y en el tercer capítulo se examina la dinámica del empleo y el desempleo, y por primera vez se presentan antecedentes agregados para el conjunto de los países latinoamericanos, con el fin de destacar las principales tendencias en materia de oferta y demanda laboral, segmentación del mercado de trabajo y evolución y características del creciente desempleo abierto que afecta a un considerable número de países. En el cuarto capítulo se hace un balance de la evolución del gasto público social. Finalmente, en el capítulo quinto, dedicado a la agenda social, las transformaciones demográficas y la participación femenina en el mercado laboral.

En el mismo capítulo, se examina la institucionalidad social encargada de diseñar y ejecutar las políticas referidas a la familia, y su articulación con otras políticas públicas. Se acompaña también de un Anexo estadístico que contiene 48 cuadros con indicadores referidos a una amplia gama de fenómenos sociales.

Para mandar contribuciones, críticas o pedir la suscripción, escriba a msilvia@uol.com.br